

Atelier national pour

La restitution de l'évaluation nationale sur l'Initiative pour faire face à la pénurie de l'eau dans la Région du Proche Orient et de l'Afrique du Nord,

e1

Le lancement de la nouvelle Initiative "Construire une vision commune pour une alimentation et une agriculture durables"

Rabat, 22 Juillet 2014

- Madame la Ministre Déléguée auprès du Ministre de l'Energie, des Mines, de l'Eau et de l'Environnement Chargée de l'Eau
- Monsieur le Secrétaire Général du Ministère de l'Agriculture et de la Pêche Maritime/Département de l'Agriculture,
- Monsieur le Secrétaire Général du Haut Commissariat aux Eaux et Forêts et à la Lutte Contre la Désertification
- Madame le Secrétaire Générale du Département de la Pêche Maritime
- Chers Collègues Représentants du corps Diplomatique
- Chers Collègues Représentants des Organisations Nationales et Internationales
- Mesdames et Messieurs les Cadres des différents Départements Ministériels,
- Honorables Invités, Mesdames, Messieurs,

J'ai le plaisir et l'honneur de vous remercier, au nom du Directeur Général de l'Organisation des Nations Unies pour l'Alimentation et l'Agriculture FAO, pour avoir répondu favorablement à notre invitation pour participer aux travaux de cet Atelier qui sera consacré à la présentation des résultats de l'évaluation nationale sur l'Initiative pour faire face à la pénurie de l'eau dans la Région du Proche Orient et de l'Afrique du Nord et au lancement de la nouvelle Initiative FAO "Construire une vision commune pour une alimentation et une agriculture durables"

Madame la Ministre, permettez mois de vous exprimer ma profonde gratitude pour avoir accepté d'honorer, par votre présence, les travaux de cet atelier malgré votre agenda chargé.

Honorables invités, Mesdames et Messieurs,

Les deux Initiatives objet de notre atelier d'aujourd'hui, font partie d'un vaste processus de réforme dans lequel la FAO s'engage pour le développement et la mise en œuvre de son programme de travail et de coopération. Il s'agit d'une approche axée sur les résultats en matière de planification, qui a identifié cinq grands Objectifs Stratégiques qui guideront les efforts déployés par la FAO et ses partenaires dans les années à venir.

Les Initiatives Régionales de la FAO reflètent les priorités exprimées par les pays membres. Elles sont basées sur les principes de l'appropriation, de la participation et du partenariat. Elles mettent l'accent sur les innovations et une meilleure collaboration entre les pays de la Région. Elles insistent sur l'application d'approches multidisciplinaires pour s'attaquer aux problèmes, tant au sein des pays membres et de la FAO qu'avec les partenaires internationaux et régionaux. Au niveau de la FAO, les initiatives régionales s'appuient sur une collaboration renforcée entre les bureaux décentralisés et le siège afin de mieux servir les pays membres.

L'Initiative Régionale pour faire face à la pénurie d'eau, qui vous sera présentée par mon collègue Pasquale Steduto, Représentant Régional Adjoint pour le Proche-Orient et l'Afrique du Nord et Coordonnateur de l'Initiative, a été développée dans le cadre du nouveau Cadre Stratégique de la FAO et spécifiquement l'Objectif Stratégique N°2 à savoir «Intensifier et améliorer de manière durable l'apport de biens et de services issus de l'Agriculture, de la Foresterie et de la Pêche ».

L'Initiative régionale sur la rareté de l'eau est en harmonie avec les priorités de la région Proche-Orient et Afrique du Nord. Elle répond au premier défi identifié à la 31^{ème} Conférence Régionale de la FAO pour le Proche Orient tenue à Rome en 2012 et vient appuyer les pays membres dans l'identification des domaines d'action prioritaires dans la gestion de l'eau agricole qui peuvent contribuer de manière significative à accroître la productivité agricole, à améliorer la sécurité alimentaire et à utiliser les ressources en eau de manière plus durable.

Comme vous le savez, la FAO a accompagné le Maroc depuis fort longtemps dans la mise en œuvre de ses stratégies et de ses plans. Le Plan Maroc Vert, notamment sa composante Programme National d'Economie de l'Eau d'Irrigation, a été appuyé à travers la réalisation d'un projet pilote de reconversion collective des petits agriculteurs en irrigation localisée. Un

appui a été également fourni à la Direction Générale de l'Hydraulique en matière de planification des ressources hydriques. La FAO a accompagné également, le Programme Forestier National y compris la mise en place de la nouvelle génération d'aménagement des bassins versants développée par la FAO.

Le Maroc ainsi que cinq autres pays dans la région, en raison de sa riche expérience dans le secteur de l'eau, a été choisi comme pays pilote et a accepté de contribuer pleinement à cet exercice qui vise à développer une stratégie de collaboration régionale dans la gestion durable de l'eau en agriculture afin d'améliorer la sécurité alimentaire dans la région.

Après l'Atelier de lancement tenu à Rabat le 13 novembre 2013, une équipe de pays composée de Points Focaux représentants les différents Départements ministériels concernés, a été appuyée par deux consultants nationaux et d'experts FAO pour se pencher sur les analyses des politiques, des investissements, des approches et des pratiques visant une production agricole durable. Ceci, dans un contexte de rareté d'eau et en utilisant les méthodes d'évaluation novatrices développées par la FAO pour analyser les coûts associés à l'approvisionnement alimentaire national, en fonction de la disponibilité et de l'utilisation des ressources en eau.

Excellences, Honorables invités, Mesdames et Messieurs,

L'agriculture mondiale doit faire face à des défis sans précédent. De profonds changements dans nos systèmes alimentaires et agricoles (productions végétales et animales, foresterie, pêches et aquaculture) sont indispensables. Les pays membres de la FAO ont réalisé un travail considérable pour améliorer la durabilité de l'alimentation et de l'agriculture, mais il reste beaucoup à faire.

C'est pour cette raison que la FAO vient de lancer une nouvelle initiative intitulée : Construire une vision commune pour une alimentation et une agriculture durables.

Mon collègue Clayton Campanhola, Directeur de la Division de la production et de la protection végétale à la FAO et Coordonnateur de l'Objectif Stratégique 2 de la FAO «Rendre l'agriculture, la foresterie et la pêche plus productives et plus durables » va vous présenter l'approche de cette vision et ses cinq principes qui équilibrent les dimensions sociales,

économiques et environnementales de la durabilité et qui sont, selon la FAO, nécessaires pour l'élaboration de politiques, stratégies, réglementations et incitations adaptées aux besoins.

Par ailleurs, au regard de sa riche expérience dans ces domaines, le Maroc a été choisi parmi cinq pays pilotes dans le monde.

Excellences, Honorables invités, Mesdames et Messieurs,

Nous souhaitons que la coopération entre la FAO et le Maroc dans le cadre de ces deux Initiatives servira comme modèle pour les autres pays de la région et que les hautes instances de décision au niveau du Maroc s'approprient les résultats.

Dans ce contexte, je voudrais adresser mes vifs remerciements aux autorités marocaines pour avoir accepté d'être retenu comme pays pilote dès le lancement de la première initiative et vous informe que la FAO compte beaucoup sur la contribution effective de tous nos partenaires pour adhérer à la deuxième initiative et entamer l'exercice requis pour lancer l'évaluation nationale.

Permettez-moi avant de terminer de rendre un grand hommage aux Hauts cadres points focaux :

- du Ministère de l'Agriculture et de la Pêche Maritime
- du Ministère délégué chargé de l'eau
- du Haut-Commissariat aux Eaux et Forêt et à la lutte contre la Désertification,
- du Haut-Commissariat au Plan
- de l'Office National de l'Eau potable et de l'Electricité et
- de l'Agence Nationale pour le Développement des Zones Oasiennes et de l'Arganier

pour leur dévouement et pour les efforts louables entrepris pour la réalisation de l'évaluation nationale de la première Initiative et qui ont confirmé la relation remarquable entre ces Départements et avec la FAO.

Je profite de cette occasion pour remercier également, le Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération, les autres Ministères techniques et tous nos partenaires de la Société Civile et de la Coopération internationale pour leur soutien fort à la mission de la FAO.

Je vous remercie pour votre attention.